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КОНФЕРЕНЦИИ, СОВЕЩАНИЯ, ЗАСЕДАНИЯ

C 30 сентября по 3 октября 2010 г. в Мур-
манске прошел II Арктический Мурманский меж-
дународный экономический форум (Арктический 
форум), организованный правительством Мур-
манской области при поддержке Министерства 
экономического развития РФ, Министерства ре-
гионального развития РФ, Министерства транс-
порта РФ, Министерства природных ресурсов и 
экологии РФ, Министерства промышленности 
и торговли РФ, Министерства иностранных дел 
России, Совета Федерации РФ.

В рамках форума было проведено 12 дис-
куссионных, 2 выставочных мероприятия, а также 
церемония награждения победителей II областного 
конкурса детского и юношеского творчества «Ар-
ктика глазами детей». Событиями, ознаменовавши-
ми открытие форума, стали: бизнес-конференция 
«Освоение арктического шельфа: шаг за шагом», 
организованная компанией «Мурманшельф»; 6-я 
международная специализированная выставка 
«СевТЭК-2010» и 3-я региональная выставка «Золо-
тые руки мастеров».

Официальное открытие форума состоялось 
1 октября. В рамках торжественной церемонии про-
шло выездное заседание Морской коллегии при 
Правительстве Российской Федерации, на котором 
были рассмотрены вопросы мировой стратегии раз-
вития, глобальной экологической безопасности Ар-
ктической зоны и влияния финансового кризиса на 
развитие Арктики. В работе Морской коллегии при-
нимали участие: Губернатор Мурманской области 
Д.В.Дмитриенко, Первый заместитель Председа-
теля Правительства РФ С.Б.Иванов, депутат ГД РФ, 
члены Морской коллегии при Правительстве Рос-
сийской Федерации, в т.ч. Руководитель Федераль-
ной службы по гидрометеорологии и мониторингу 
загрязнения окружающей среды А.В.Фролов, за-
меститель начальника управления мониторинга за-
грязнения окружающей среды, полярных и морских 
работ В.А.Мартыщенко. С приветственным словом 
выступил А. Н.Чилингаров, депутат Государственной 
Думы РФ, специальный представитель Президента 
РФ по международному сотрудничеству в Арктике и 
Антарктике.

«Второй Арктический форум – экономиче-
ский. Он стал подтверждением того, что здесь 
создана новая база, площадка для обсуждения 
экономических проблем северо-западного реги-
она. К тому же я очень рад, что Мурманск и Мур-
манская область и сегодня являются площадкой 
для арктических исследований», – заявил Артур 
Чилингаров.

«Цель форума – это возможность для людей 
пообщаться и понять, каким образом нужно взаи-
модействовать в Арктике. А в целом надо говорить 
о том, чтобы уходить от того, что Арктика – это 
проклятие для России, на самом деле – это бла-
годать, потому что все будущее России во многом 
будет связано с Арктикой. Именно об этом гово-
рил и Президент РФ, Дмитрий Анатольевич Мед-
ведев, когда сказал, что Арктика – это сырьевое 
будущее России, и об этом же говорил премьер-
министр РФ, Владимир Владимирович Путин, на 
прошедшем недавно форуме “Арктика – террито-
рия диалога”.

Что касается международных проектов: во-
прос идет дальше о том, что на шельфе много 
месторождений, и, скорее всего, они будут точно 
так же осваиваться некими консорциумами, кото-
рые будут привносить и технологию, и ресурсы в 
освоение Арктики, а также культуру работы. Но у 
России очень много своих наработок, и нам есть 
чем делиться, поэтому мы – независимый равно-
правный партнер», – заявил Губернатор Мурман-
ской области Дмитрий Дмитриенко.

На Арктическом форуме было подписано 
14 соглашений о дальнейшем сотрудничестве в 
рамках развития арктического региона и Мур-
манской области. Среди ключевых соглашений 
можно выделить меморандум о взаимопонима-
нии по вопросам технико-экономического со-
трудничества в регионе между правительством 
Мурманской области и компанией «Статойл 
АСА», соглашение о сотрудничестве в области 
социально-экономического развития региона 
между Правительством и «Балтийским банком», 
меморандум о взаимопонимании по вопросам 
социально-экономического сотрудничества меж-
ду Мурманской областью и французским акцио-
нерным обществом «Тоталь Разведка Разработ-
ка Россия». Также соглашения были заключены 
с рядом крупнейших российских и международ-
ных компаний, среди которых ОАО «Группа ЛРС», 
«Газпром добыча шельф», «Объединенная судо-
строительная корпорация», «Баренц Газ» и дру-
гие. Также знаковым событием Арктического эко-
номического форума стало проведение Морской 
коллегии при Правительстве РФ, которая была 
посвящена реализации основ государственной 
политики РФ в Арктике на период до 2020 года и 
ходу реализации проекта «Развитие Мурманского 
транспортного узла».

Вел заседание заместитель председателя 
Правительства РФ Сергей Иванов. В своем докла-
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де Иванов подчеркнул, что в основе новой полити-
ки России в Арктике лежат знания и инновацион-
ная модернизация.

«Наша цель – гарантированное обеспечение 
национальной безопасности, устойчивое приро-
допользование, сбережение уникальной экологии 
региона и создание качественных, комфортных 
условий жизни людей», – добавил заместитель 
председателя Правительства РФ. По поводу второ-
го ключевого вопроса Сергей Иванов подчеркнул, 
что две недели назад Президентом РФ дано поруче-
ние Правительству РФ, касающееся хода реализа-
ции инвестиционного проекта по развитию Мурман-
ского транспортного узла.

В работе Арктического экономического фору-
ма приняли участие депутат Государственной Думы 
РФ, специальный представитель Президента РФ по 
международному сотрудничеству в Арктике и Ан-
тарктике А.Н.Чилингаров; министр регионального 
развития РФ В.Ф.Басаргин; посол МИД Финлян-
дии по вопросам развития Арктики Ханну Халинен; 
заместитель министра иностранных дел Норвегии 
Эрик Ланстейн; руководитель Федерального агент-
ства морского и речного транспорта А.А.Давыденко; 
посол по особым поручениям МИД РФ, предста-
витель РФ в Арктическом Совете А.В.Васильев; 
председатель комитета старших должностных лиц 
Совета Баренцева/Евроарктического региона, по-
сол МИД Швеции П.Валлен; посол Дании в РФ 
Т.Риздаль; главный исполнительный директор ком-
пании «Штокман Девелопмент АГ» А.А.Загоровский; 
президент компании «Статойл Россия» Я.Х.Скоген; 
генеральный директор компании «Тоталь Разведка 
Разработка Россия» П.Нергарарян; председатель 
Мурманской областной думы Е.В.Никора; депутат 
Государственной Думы РФ Г.С.Изотова; заместитель 
губернатора Архангельской области А.А.Дементьев; 
президент северной торгово-промышленной па-
латы А.М.Глушков; депутат Государственной Думы 
федерального собрания РФ И.К.Чернышенко; заме-

ститель директора департамента международной 
деятельности МЧС России И.А.Веселов и многие 
другие.

В форуме приняли участие около 1000 
российских и международных представителей 
бизнес-сообщества, экспертов, представите-
лей органов государственной власти и более 
100 представителей международных, федераль-
ных и региональных СМИ, среди которых ОАО 
«ГМК “Норильский никель”», международный не-
фтегазовый концерн «Тоталь», международная 
энергетическая компания «Статойл», ОАО «РЖД-
Развитие вокзалов», ОАО «Газпромбанк», ООО 
«Газпром добыча шельф», ОАО «Ростелеком», 
ОАО «Мурманский морской торговый порт» и др. 
Генеральными партнерами Арктического форума 
стали: агрохимический холдинг «ФосАгро» и ОАО 
«Кольская горно-металлургическая компания», 
партнерами стали – авиакомпания «Нордавиа – 
региональные авиалинии», международная энер-
гетическая компания «Статойл», ведущий про-
изводитель электрической и тепловой энергии в 
Северо-Западном регионе России ОАО «ТГК-1», 
международный неф тегазовый концерн «Тоталь», 
компания Microsoft, один из крупнейших сотовых 
операторов – компания «МегаФон». Информаци-
онную поддержку проекту оказали «Россия 1. Мур-
манск», «Арктик ТВ» и «Эксперт Северо-Запад».

В рамках закрытия форума состоялась офи-
циальная церемония награждения победителей 
II областного конкурса детского и юношеского 
творчества «Арктика глазами детей», где заслу-
женные награды победителям и лауреатам были 
вручены Губернатором Мурманской области Дми-
трием Дмитриенко.

По материалам: http://www.hibiny.ru/ и 
http://www.meteorf.ru/
К.Г.Ткаченко (ААНИИ)

30 ноября 2010 г. в Росгидромете под пред-
седательством А.И.Бедрицкого и А.Н.Чилингарова 
прошло заключительное заседание Оргкомитета по 
участию России в мероприятиях Международного 
полярного года (МПГ) 2007/08. 

С приветственным словом выступил совет-
ник Президента Российской Федерации, сопред-
седатель Оргкомитета по участию Российской 
Федерации в подготовке и проведении мероприя-
тий в рамках МПГ 2007/08 А.И.Бедрицкий.

МПГ ЯВИЛСЯ КРУПНЕЙШИМ МЕЖДУНАРОДНЫМ НАУЧНЫМ МЕРОПРИЯТИЕМ 
ИНТЕНСИВНЫХ И СКООРДИНИРОВАННЫХ НАУЧНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ

В АРКТИКЕ И АНТАРКТИКЕ

15-е ЗАСЕДАНИЕ ОРГАНИЗАЦИОННОГО КОМИТЕТА ПО УЧАСТИЮ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИИ В 2007–2008 гг. МЕЖДУНАРОДНОГО ПОЛЯРНОГО ГОДА

В своем выступлении докладчик кратко оха-
рактеризовал результаты интенсивных полярных 
исследований коллектива ученых десятков рос-
сийских научных организаций и наметил пути со-
хранения и развития наследия МПГ.

Международный полярный год завершился, 
и перед нами стоит задача подведения итогов и со-
хранения наследия этого исторического события.

Можно с уверенностью сказать, что МПГ 
явился крупнейшим международным научным ме-




